

## Le Zaïre ferme sa frontière avec le Rwanda

L'Humanité, 20 août 1994, page 16

Le Zaïre a fermé vendredi sa frontière avec le Rwanda dans le sens Rwanda-Zaïre. Les mouvements de populations dans le sens Zaïre-Rwanda restent libres, alors que tout passage du Rwanda vers le Zaïre, notamment dans le Sud-Kivu, vers la ville zaïroise de Bukavu, est désormais interdit. La décision du Zaïre intervient alors que les organisations humanitaires redoutent un nouvel exode de Rwandais en direction de ce pays, en raison du retrait, dimanche 21 août, de l'opération « Turquoise » de la « zone humanitaire sûre », établie par la France dans le sud-ouest du Rwanda. La ville de Bukavu, vis-à-vis

zaïrois de la cité rwandaise de Cyangugu, n'a pas les capacités de Goma (Nord-Kivu) pour accueillir de nouveaux réfugiés, font valoir les autorités de Kinshasa. Les troupes françaises, remplacées par des contingents de la Mission des Nations unies pour l'assistance au Rwanda (MINUAR II), devraient, au terme de la résolution 929 du Conseil de sécurité de l'ONU, avoir totalement quitté cette région dimanche soir. L'information a été rendue officielle hier soir par un communiqué commun de l'Elysée et Matignon qui annonce que « les troupes françaises auront totalement quitté le territoire rwandais le 21 août au soir ».